

シリーズ昭和の最強軍団



ロッキード事件

東京地検 吉永軍団

田中角栄を追い詰めた

特捜部



田中を挙げた吉永検事。上写真は逮捕された田中

傑出した指揮官

身長160cmと小柄な
体躯に、牛乳瓶の底のよ
うな眼鏡。分厚い眼鏡の
奥から睨まれると、思わ
ず身が竦むような威圧感
がある――。

この男こそ、田中角栄
を追い詰めた伝説の検事、
吉永祐介である。

76年2月、アメリカ上
院外交委員会で、ロッキ
ード社が全日空への航空
機売り込みに30億円以上
の不正工作資金を使つた
との証言がなされた。降
つてわいた疑惑の中心に
いたのが田中角栄前首相

事件。前首相・田中角栄を逮捕した東京
地検特捜部は、陣頭指揮を執ったカリスマ
検事・吉永祐介（2013年没、享年
81）と、そのもとに集つた精鋭たちによ
るチーム力で捜査の難題を次々に突破し
た。史上最強の検察軍団の軌跡を辿る。

丸紅社長を落とした右腕検事から
米司法省に赴いた資料課事務官まで
「今太閤」に手錠をかけた特捜部の執念

政界も恐れる「伝説の検事」が作り上げた豪腕捜査集団

なぜ佐々木朗希の「登板回選」を決断できたのか?

柳川悠二

●定価946円(税込)
小学館新書

だ。「今太閣」と称され

て権力の中核にいた前首相は、全日空に口利きして5億円を収賄したとして追及される。

マスコミは田中の疑惑を連日報じ、「逮捕せよ」との世論は高まった。

昭和最大の疑獄の陣頭指揮を執り、田中を逮捕に追いやつた吉永の素顔は今ではあまり知られていない。

吉永は1932年、岡

山県で4人姉弟の長男と

して生まれた。地元で勉

学に勤しみ、岡山大学法

文学部へ進むと在学中に

司法試験に合格。55年、

大学を1年早く卒業して

すぐ検事になった。東大卒、京大卒が多い検察官の中で異色の存在だった。

64年に東京地検特捜部に配属された後、法務省捜査部へ舞い戻り、43歳で特捜部副部長となる。

吉永と終生にわたり40年近く交流した元毎日新聞記者の高尾義彦氏が語

る。

「吉永さんは特捜部の礎を築き、『特捜の鬼』と呼ばれた河井信太郎氏の薰陶を受けた。誘導尋問をせず、丁寧に供述を取り、地べたを這うように

証拠を集め王道の捜査スタイルを突き詰めていました。出世のため政治家に忖度することなく、汚れ仕事も厭わず事件の解明に全力を尽くす人です。

また、部下の検事だけでなく、新聞記者にも厳しく接する人でした。それは吉永さんが事件解決を最優先に考えているから。捜査の邪魔になる記事が出ると激怒して、記事を書いた記者を出入り禁止にすることも多かった。駆け出しの検察担当だった私は、吉永さんの逆鱗に触れないようビクビクしていましたね」

当時、東京地検特捜部

エリート中のエリートだった

甲子園と令和の怪物

があつた。

「検事同士の打ち合わせは厳禁でした。間違った自白に合わせて共犯者の供述を取ると判決が無罪になってしまふかもしれません。常にそういうふうにスケベッジをして厳正に捜査を進めていました」

(堀田氏)

周囲は吉永に一目置き、検察内で「特捜部の事件はあいつに任せておけば安心」と言われるまでになつた。

そんな吉永のもとに精銳たちが集つた。

「吉永軍団」の面々だ。

「今までこそ東京地検特捜部はエリートの集まりというイメージですが、当時は難解な

問題が浮上しましたが、特捜部は暗黒の時代を迎えていた。

「特捜部は68年に日本通運が起こした汚職事件で社会党の議員を逮捕しました」と高尾氏

が、当時は難解な

ロッキード事件前夜、特捜部は暗黒の時代を迎えた。

実力主義の叩き上げ集団



情報は、航空機をめぐる一大疑獄となる可能性があり、吉永さんは特捜部の存在意義をかけて捜査に臨みました。しかしロッキード事件は容疑の多くが時効間近で、アメリカでは日本の捜査権限が及ばないなど、捜査を進めるうえで様々な壁があった。

124

田中角栄を追い詰めた
東京地検「吉永軍団」
特捜部

13歳～15歳の脳は、不安定で制御不能なボンコツ装置。
この時期の親子関係が一生を決める！



アメリカからの資料を日本に運び込んだ水野（中央）と田山（中央右）

資料課の手柄

「縁の下の力持ち」である事務官も優秀な人材が集つた。中でも有名なのが、特捜部資料課の田山太市郎さんと水野光昭さんです。資料課の事務官は膨大な証拠を整理し、検事と二人三脚で捜査を進めるので、優秀でないと務まらない。

両名は米司法省の資料を受け取るという超重要任務でアメリカに派遣され、優秀でないと務まらない。

この日、松田と事務官の田山、水野は東京・目白の田中邸を極秘裏に訪問しており、任意同行を求めたうえで逮捕状を執行した。

この逮捕は吉永の慧眼がもたらしたものだと高尾氏が指摘する。

「普通ならこのような大事件は国會議員や官僚、秘書など周囲の人間から攻めていきます。ところが吉永さん率いる特捜部は最初から田中角栄に狙いを定めて、一気に逮捕まで持つていった。いわば頂上決戦という斬新な

れました」（高尾氏）

吉永のもと、総力を結集したチームはついに待望の日を迎える。

「今から田中を逮捕する。松田君が田中宅に入った」

6時半（日本時間）。

この日、松田と事務官

の田山、水野は東京・目白の田中邸を極秘裏に訪

問しており、任意同行を

求めたうえで逮捕状を執

行した。

この逮捕は吉永の慧眼

がもたらしたものだと高尾氏が指摘する。

「普通ならこのような大

事件は国会議員や官僚、

秘書など周囲の人間から

攻めていきます。ところ

が吉永さん率いる特捜部

は最初から田中角栄に狙

いを定めて、一気に逮捕

まで持つていった。いわ

ば頂上決戦という斬新な

思春期のトリセツ 黒川伊保子

（若狭氏）

ガラリと変わりました。

例えば、「明日、上場企

業の役員の取り調べをし

たい」と特捜部が言えば、

その役員は海外出張して

いてもとんぼ帰りする。

あの田中角栄を逮捕した

ことで、特捜部は大企業

から見ても脅威になった。

特捜部と政治家の関係に

も変化が生まれ、ロッキード事件後からリクルート事件（1988年）の頃

までは、特捜部は特に政

治家に對して強かつたと

思います」

特捜部のブランドが確立したことで、仕事は苛烈を極めたといふ。

「世間の期待の高さもありますからね。私が在籍していた頃は土日関係なく地道かつ綿密に捜査し、

1年のうち、休日は10日ない程。日々のプレッシャーで肝臓が悪くなりま

した。通算6年ほど在籍しましたが、特捜部を離

ると肝臓の数値が良くなるんです（笑）。それほど多忙な部署でした」

（若狭氏）

政治権力に屈しない、

自分の芯を貫く強さのあ

る人物が吉永のもとに集

い打ち立てた金字塔。そ

れがロッキード事件だっ

たと高尾氏は語る。

「検察トップに上り詰め

た吉永さんだけでなく、

のちに検事総長になつた

松尾検事などロッキード事件に当たつた多くの

検事が出世しました」

吉永は13年6月、肺炎のため鬼籍に入った。

若狭氏が言う。

「近年は力を持つた大物政治家に對して、検察は及び腰になつてゐる。森友問題でも結局、誰も処分されませんでしたよね。こんな時代だからこそ、

権力を恐れることなく事件解明に突き進んでいた吉永軍団のスピリットが必要とされているのでは

ないかと思います」

巨悪を眠らせるな

そんなカリスマの号令が令和の特捜部にも届いて

いるのだろうか。

100万突破

100万突破

思春期のトリセツ 黒川伊保子

（若狭氏）

ガラリと変わりました。

例えば、「明日、上場企

業の役員の取り調べをし

たい」と特捜部が言えば、

その役員は海外出張して

いてもとんぼ帰りする。

あの田中角栄を逮捕した

ことで、特捜部は大企業

から見ても脅威になった。

特捜部と政治家の関係に

も変化が生まれ、ロッキード事件後からリクルート事件（1988年）の頃

までは、特捜部は特に政

治家に對して強かつたと

思います」

特捜部のブランドが確立したことで、仕事は苛烈を極めたといふ。

「世間の期待の高さもありますからね。私が在籍していた頃は土日関係なく地道かつ綿密に捜査し、

1年のうち、休日は10日ない程。日々のプレッシャーで肝臓が悪くなりま

した。通算6年ほど在籍しましたが、特捜部を離

ると肝臓の数値が良くなるんです（笑）。それほど多忙な部署でした」

（若狭氏）

政治権力に屈しない、

自分の芯を貫く強さのあ

る人物が吉永のもとに集

い打ち立てた金字塔。そ

れがロッキード事件だっ

たと高尾氏は語る。

「検察トップに上り詰め

た吉永さんだけでなく、

のちに検事総長になつた

松尾検事などロッキード事件に当たつた多くの

検事が出世しました」

吉永は13年6月、肺炎のため鬼籍に入った。

若狭氏が言う。

「近年は力を持つた大物政治家に對して、検察は及び腰になつてゐる。森友問題でも結局、誰も処分されませんでしたよね。こんな時代だからこそ、

権力を恐れることなく事件解明に突き進んでいた吉永軍団のスピリットが必要とされているのでは

ないかと思います」

巨悪を眠らせるな

そんなカリスマの号令が令和の特捜部にも届いて

いるのだろうか。

126